

[Pour le Journal d'Agriculture.]

EXPOSITION DU COMTE DE PORTNEUF.

Nous arrivons de l'Exposition du comté de Portneuf, qui a eu lieu aujourd'hui au Cap Santé et nous revenons enchantés de tout ce que nous y avons vu.

Pourtant, on ne pouvait guère s'attendre à tout le succès qu'elle a eu. C'est la première exposition qui avait lieu dans le comté, et l'on sait que, dans les débuts d'une œuvre de ce genre, il faut compter avec beaucoup d'inexpérience et de tiédeur. Il aurait fallu l'annoncer à plusieurs reprises dans les paroisses, stimuler le zèle, et faire valoir les heureux fruits que ces comices agricoles produisent toujours dans les campagnes : et — disons-le de suite avec regret — ces détails avaient été un peu négligés.

D'ailleurs, une exposition de comté venant immédiatement après la magnifique exposition provinciale de Québec, ne ferait-elle pas petite figure ? ne serait-elle pas un véritable hors-d'œuvre ? Et la grande question du chemin de fer du Nord, à laquelle le comté, — nous l'espérons — donnera son approbation dans quelques jours, n'occupait-elle pas suffisamment tous les experts.

Malgré toutes ces circonstances peu favorables, nous pouvons dire que cette exposition de comté a été un véritable succès. Les directeurs de la Société d'agriculture sous le patronage desquels elle a été tenue, ont lieu d'en être contents.

De bonne heure ce matin, une grande animation régnait dans le village si joli et si pittoresque du Cap-Santé. Le temps était frais et serein. De toutes parts arrivaient pour l'exposition : coursiers magnifiques, animaux domestiques, instruments d'agriculture, produits de l'industrie, etc. Bientôt la place de l'église, si vaste et si bien appropriée à la circonstance, fut en partie couverte. Il y avait plusieurs centaines de personnes venues, soit pour concourir à l'exposition, soit uniquement pour être témoins de la fête.

Vers dix heures, l'exposition fut ouverte solennellement par messieurs le Président et les Directeurs de la Société d'agriculture du comté de Portneuf. Les juges nommés pour décerner les récompenses, et choisis tous en dehors du comté, commencèrent alors à procéder à l'examen des animaux et des divers objets apportés à l'exposition. Sous leurs yeux, et en présence des spectateurs disposés en cercle autour de l'arène commencèrent alors ces magnifiques courses de chevaux, qui excitent toujours un si vif intérêt. Il y avait plusieurs étalons véritablement remarquables. Quelques-uns même ont figuré avec avantage à l'exposition provinciale ou ils ont remporté des prix. Leur marche fière et dégagée, leur allure noble et imposante témoignaient qu'ils avaient conscience de leur supériorité.

Les animaux domestiques bœufs, vaches, moutons, etc., étaient bien représentés. Plusieurs ont attiré spécialement l'attention des visiteurs. Nous pourrions dire qu'il y a grand progrès depuis quelques années dans notre pays sous le rapport du soin et de l'entretien que l'on donne aux animaux domestiques. Les habitants des campagnes n'ignorent plus que c'est là un des principaux moyens d'amener parmi eux la prospérité et la richesse.

On avait disposé, en plein air, sur des tables, les produits et l'industrie. Il y avait là de quoi satisfaire abondamment les curieux et les amis du progrès : toiles, flanelles, draps, couvertures en laine, tapis, savons, sucre, cuirs, etc., etc. Nous avons admiré en particulier, les magnifiques étoffes fabriquées à St. Augustin, à la Pointe-aux-Trembles et au Cap-Santé. Ces étoffes et ces couvertures de laine pourraient rivaliser avec plusieurs de nos meilleures marchandises d'importation. Nous aimerions à signaler en détail tous les objets apportés à l'exposition ; ils mériteraient de l'être.

Ce qui faisait défaut à l'Exposition, ce n'était donc pas la qualité des objets apportés au concours, c'était la quantité. Il est regrettable — disons-le encore une fois, — que toutes les paroisses du grand comté de Portneuf, pour une raison ou pour une autre, n'y aient pas pris une part plus active. Riches, prospères et aussi avancées que d'autres en fait d'industrie, elles auraient pu, sans doute, nous donner une exposition trois et quatre fois plus belle encore que celle que nous avons vue. Nul doute que celle qui aura lieu dans deux ans, ne soit bien supérieure à celle d'aujourd'hui. C'est le désir qu'a exprimé, à la fin de l'exposition, M. le Dr. LaRue, député à la Chambre locale, et président de la Société d'Agriculture pour le comté de Portneuf. Après avoir proclamé solennellement les prix :

« Messieurs, a-t-il dit, vous devez être satisfait, j'en suis sûr, de cette première exposition de notre comté ; et notre Société d'Agriculture, dont j'ai l'honneur d'être le président, peut se rendre le témoignage qu'en patronisant cette fête, elle a rendu service à la cause agricole et imprimé un vif élan au mouvement qui doit nous entraîner tous de plus en plus dans la voie du progrès.

« Ces expositions, ces tournois agricoles, comme on les a appelées quelque part, sont un des principaux éléments d'activité et de progrès dans un pays. Quel noble encouragement et quelle généreuse émulation ne produisent pas ces concours où l'on voit réuni tout ce qu'il y a de mieux dans le pays, dans une province, dans un comté, en fait d'animaux, d'instruments agricoles et d'industrie ! Le cultivateur arriéré peut-il rester indifférent en présence toutes ces améliorations créées par ses compatriotes plus actifs

et plus entreprenants que lui ? en voyant ce qu'ils opèrent de prodiges par le soin intelligent qu'ils donnent à leurs animaux, par leur attention à mettre à profit les inventions de la science, ne sentira-t-il pas s'allumer en lui la flamme du zèle ? ne sortira-t-il pas de sa négligence et de son inertie pour rivaliser avec ces cultivateurs, amis du progrès ? Et de cette émulation, de ce concours de toutes les forces et de toutes les volontés dans la voie du perfectionnement, que résultera-t-il ? Le niveau des connaissances agricoles, de la richesse et du bien-être s'élèvera partout. Nos paroisses reverront l'âge d'or de la prospérité et de l'abondance. Notre pays deviendra ce qu'il doit être, et ce que ces ressources lui promettent de devenir : un pays riche, plein d'avenir pour ses heureux habitants et digne de figurer à côté des pays voisins.

« Voilà, messieurs, les principaux fruits des expositions, l'émulation : l'encouragement, l'élan vers le progrès. En voyant la joie qui règne au milieu de vous, l'activité qui vous anime, le zèle que vous avez montré pour cette exposition, toute improvisée qu'elle était, j'ai la preuve que quelque chose de ces résultats a été obtenue aujourd'hui.

« N'allez pas croire, cependant, que pour avoir différé jusqu'à ce jour de vous donner une exposition, la Société d'agriculture ait négligé sa mission parmi vous, non messieurs. Son œuvre a été sans doute moins ostensible qu'aujourd'hui ; mais je ne crois pas qu'elle ait été moins efficace. Encourager les cultivateurs à améliorer leurs terres, leurs prairies et leurs pâturages, et pour cela distribuer en abondance des graines de mil et de trèfle dans nos campagnes, tel a été l'objet de son zèle et le but de ses efforts. Et quel est celui d'entre vous qui pourrait nier le bien qu'elle a opéré ? Autrefois, nos cultivateurs étaient un peu négligents pour l'entretien et le renouvellement de leurs prairies et leurs pâturages : Aujourd'hui il y a un immense progrès sous ce rapport.

« Avouons le, cependant : il y a encore beaucoup à faire. Il y a encore bien des préjugés à faire disparaître, et beaucoup de routines à laisser de côté. Comment détruire ces obstacles au progrès ? Par les expositions, nous venons de le dire ; et aussi par l'encouragement que vous donnerez à la société d'agriculture, et par la lecture des bons journaux agricoles.

« Messieurs, la société d'agriculture ne compte pas assez de souscriptions dans plusieurs de nos paroisses. C'est un malheur. Il faudrait l'encourager, il faudrait y souscrire en grand nombre. Vous en connaissez les avantages. Plus notre société sera prospère, plus aussi seront magnifiques les résultats de nos expositions de comté, plus grande sera l'émulation qui doit suivre